
Ata da sessão do Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal do 1 
Paraná realizada em 29 de abril de 2009. 2 
Aos vinte e nove dias do mês de abril do ano dois mil e nove, às nove horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal 4 
do Paraná, sob a presidência do Vice-Reitor, Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari. 5 
Presentes os Conselheiros Titulares Almir Antônio Urbanetz, Sidon Keinert Júnior, Augusto 6 
Brandini Neto, Chisato Oka Fiori, Tibiriçá Krüger Moreira, Ettiène Cordeiro Guérios, João 7 
Batista Oliveira, José Marcelo Rocha Aranha, Ligia Eliana Setenareski, Luciane Bittencourt 8 
Carias de Oliveira, Maria Emilia Daudt von der Heyde, Maria Tarcisa Silva Bega, Mauro 9 
Lacerda Santos Filho, Moisés Prates Silveira, Paulo César Nauiack, Vera Karam de Chueiri, 10 
Roberto Tadeu Raittz, Sávio Marcelo Leite Moreira da Silva, Silvia Helena Soares Schwab, 11 
Thiago Vinicius de Almeida da Silva, Valdo José Cavallet, Vânia Mari Salvi Andrzejevski e 12 
Vicente Pacheco. Presente também as Conselheiras Suplentes Norma da Luz Ferrarini e Leomar 13 
Albini. Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração, Professor Paulo Roberto Rocha Krüger, a 14 
Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, representando a Pró-15 
Reitoria de Gestão de Pessoas, o Senhor Marcos Solivan Camargo e representando a Pró-16 
Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação, Professor Edilson Sérgio Silveira. Justificaram suas 17 
ausências os Conselheiros Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, Eduardo Harder, Paulo 18 
Afonso Bracarense Costa, Roberto Ratzke e Samuel Cavassim Raffo. Verificado o quórum, o 19 
Presidente declarou aberta a sessão colocando em análise e votação a ata da reunião realizada no 20 
dia 25 de março de 2009, a qual foi aprovada por unanimidade. Nos informes o Presidente 21 
iniciou justificando a ausência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho, que 22 
se encontrava em reunião da ANDIFES em São Paulo. Em seguida o Presidente deu posse ao 23 
novo representante discente junto ao COPLAD, acadêmico Thiago Vinícius de Almeida da 24 
Silva, em substituição ao acadêmico João Paulo Roberto. O Presidente também registrou a 25 
presença do novo representante da comunidade externa junto COPLAD, Senhor João Batista 26 
Oliveira. Ainda nos informes manifestaram-se os Conselheiros: 1) Mauro Lacerda Santos Filho 27 
parabenizando a Escola Técnica da UFPR pelo sétimo lugar no Exame Nacional do Ensino 28 
Médio – ENEM. 2) Presidente registrando a distribuição da nova revista da UFPR denominada 29 
“Notícias da UFPR”, editorial totalmente produzido pela Assessoria de Comunicação Social da 30 
nossa Instituição. 3) O Professor Edilson Sérgio Silveira, na qualidade de Coordenador Geral dos 31 
Cursos de Pós-Graduação da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação da PROPLAN registrou 32 
o seguinte informe: “O conselho foi informado primeiramente da solicitação da CAPES por um 33 
Plano Institucional de Formação de Quadros Docentes, o chamado PLANFOR. Ele está a cargo 34 
da PRPPG e tem como objetivos específicos criar novas vagas de pós-graduação, criar novos 35 
programas de pós-graduação, consolidar os programas já existentes, etc. O objetivo maior 36 
necessário para o cumprimento dos mencionados anteriormente é a formação de docentes da 37 
instituição em nível de doutorado. Com base neste documento a universidade poderá pleitear 38 
recursos para a capacitação deste docente em nível de doutorado junto à CAPES, no chamado 39 
programa de formação doutoral docente (PRODOUTORAL). Este último vem substituir o antigo 40 
PICDT (Programa Institucional de Capacitação Docente e Técnica) da própria CAPES. O 41 
levantamento de demandas será através dos setores da UFPR e seus respectivos departamentos. 42 
Num segundo informe, a pedido do presidente (em exercício) do conselho, Professor Rogério 43 
Andrade Mulinari, relatamos sobre como tem sido o andamento do programa de bolsas REUNI 44 
de assistência ao ensino. São bolsas para alunos de pós-graduação dos programas participantes 45 
do REUNI para atuarem junto aos cursos de graduação objetivando atingir as metas do projeto 46 



REUNI. Numa primeira etapa foram distribuídas as bolsas de acordo com a demanda dos 47 
programas de pós-graduação. Foram relatados também os resultados parciais da distribuição 48 
destes bolsistas como resposta a projetos enviados através das coordenações dos cursos de 49 
graduação” . 4) Presidente solicitando que aqueles conselheiros que fossem participar de 50 
solenidades de formatura no Teatro da Reitoria comunicassem antecipadamente o Departamento 51 
de Serviços Gerais da PRA, visando a autorização de acesso ao estacionamento do pátio da 52 
Reitoria. Sobre o assunto a Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega também registrou situações 53 
constrangedoras sofridas por diretores de setor que ministram aulas noturnas no complexo da 54 
Reitoria. Ainda com a palavra o Presidente informou que no dia 24 de abril do corrente foi 55 
publicada Portaria nº 404 do Ministro da Educação, a qual delegava aos Conselhos Superiores da 56 
IFES a autorização para o afastamento de seus respectivos reitores para viagens institucionais ao 57 
exterior. Considerando a natureza destes afastamentos, verificou-se que o Conselho Superior 58 
competente para análise da matéria seria o COPLAD. Nesse sentido, o Presidente comunicou a 59 
existência do processo nº 076141/2009-71, referente ao pedido de afastamento do Magnífico 60 
Reitor para visita institucional a convite da Universidade de Pisa/Itália, visando acordo de 61 
cooperação dentro de protocolo já firmado entre aquela Universidade, a UFPR e a Itaipu 62 
Binacional. Inclusão aceita. 5) A Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega solicitou a retirada do 63 
item 3 da pauta referente ao Processo nº 032539/2008-15 – Projeto de Serviço Voluntário, 64 
entendendo que do ponto de vista técnico o assunto deveria ser melhor discutido no âmbito da 65 
PROGEPE e com a participação das entidades APUFPR, SINDITEST e DCE. Ainda com a 66 
palavra, a Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, enquanto Diretora do Setor de Ciências, 67 
Humanas, Letras e Artes, consignou agradecimentos à Pró-Reitoria de Administração pela 68 
celeridade nas obras realizadas naquele Setor. A Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega ainda 69 
registrou situações problemáticas que persistiam no Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes 70 
envolvendo a limpeza do prédio, furtos e defeitos nos elevadores. Finalizando, a Conselheira 71 
Maria Tarcisa Silva Bega registrou o início dos estudos envolvendo projeto de criação do curso 72 
de Museologia na UFPR, aproveitando para convidar os conselheiros a participarem das 73 
discussões tendo em vista a diversidade de áreas envolvidas no tema. Em relação aos problemas 74 
estruturais envolvendo as instalações do Edifício Dom Pedro I, a Conselheira Ettiène Cordeiro 75 
Guérios reafirmou a preocupação externada pela Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, 76 
chamando a atenção para a situação caótica e vergonhosa que a comunidade daqueles setores 77 
vem enfrentando. Ainda sobre o tema, o Presidente registrou que na próxima semana estaria 78 
sendo rediscutido pela administração central a nova proposta de plano diretor da UFPR, 79 
contendo uma série de propostas, dentre elas melhorias no controle de acesso aos espaços da 80 
Universidade visando maior segurança. 6) Conselheira Maria Emília von de Hyde solicitando a 81 
retira de pauta do Processo nº 051021/2005-01 referente ao Plano Institucional de Capacitação e 82 
Desenvolvimento de Pessoal da UFPR, para melhor adequação e instrução dos autos, 83 
principalmente em relação aos ditames da Lei 1.1091/05. 7) Conselheira Sílvia Helena Soares 84 
Schwab solicitando inversão de pauta do item 6 para o item 1 com pedido de regime de urgência, 85 
considerando os prazos para publicação do edital das bolsas acadêmicas. Solicitações aprovadas. 86 
Encerrando a parte dos informes, o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho, na qualidade de 87 
Diretor do Setor de Tecnologia, registrou que na tarde de hoje aquele Setor estaria promovendo 88 
cerimônia em homenagem a Professora Márcia Helena Mendonça como a primeira mulher a 89 
ocupar o cargo de Reitor na história da Universidade Federal do Paraná. Encerrados os informes, 90 
deu-se início à Ordem do Dia: 01) Processo nº 073307/2009-06 – Solicitação da Biblioteca 91 
Central referente ao Programa Bolsa SIBI 2009. O processo foi relatado pela Conselheira 92 



Sílvia Helena Soares Schwab que exarou o seguinte parecer: “Tendo em vista as considerações 93 
aqui apresentadas, sou de parecer favorável que este Egrégio Conselho autorize o SIBI a 94 
contratar 74 bolsistas em regime de 20 horas semanais, e não mais 123 bolsistas em 12 horas 95 
semanais, conforme aprovado na Res. 18/09-COPLAD”. Em discussão, a Conselheira Ligia 96 
Eliana Setenareski, na condição de Diretora do Sistema de Bibliotecas na UFPR, esclareceu os 97 
motivos da proposta com destaque à importância da manutenção do regime de funcionamento 98 
das bibliotecas visando o amplo atendimento da comunidade universitária. Após mais algumas 99 
informações o parecer foi colocado em votação, sendo o mesmo aprovado por unanimidade. 02) 100 

Processo nº 069061/2009-60 – Plano Anual da UFPR (Proposta Orçamentária) para o 101 
exercício 2009. Processo relatado pela Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega que emitiu o 102 
seguinte parecer: “Da análise da peça orçamentária, em sua riqueza de detalhes e complexidade 103 
que abrange, demonstra o considerável esforço da equipe da PROPLAN no sentido de 104 
incorporar as recomendações dos órgãos de auditoria e controle, do cumprimento da legislação 105 
pertinente e, principalmente, de buscar viabilizar as inúmeras atividades de ensino, pesquisa, 106 
extensão, capacitação dos servidores e gestão pautada pelos princípios de transparência e 107 
capilaridade administrativa. Não obstante, cabe a essa relatora apresentar algumas 108 
ponderações, no sentido de destacar que esse documento, tal como redigido, aponta para um 109 
ano de pequena flexibilidade financeira, salvo se houver alguma suplementação orçamentária 110 
em futuro próximo. Mesmo com a existência dos recursos REUNI que acrescentam uma parcela 111 
expressiva de recursos, eles não apenas são finitos como estão comprometidos em sua grande 112 
maioria com investimentos, havendo pouca margem para as despesas de custeio. O nosso 113 
desafio está em consolidar a expansão de vagas (que pressupõe investimentos mas também 114 
custeio) e enfrentar a questão da evasão/repetência, que imporá mudanças na nossa cultura de 115 
sala de aula, exigindo uma variedade de recursos que, com certeza, não podem ser cobertos 116 
apenas com investimentos em obras e equipamentos. Como dar conta deste desafio, ao se 117 
construir uma peça orçamentária? A esta pergunta, com certeza a proposta orçamentária não 118 
trará todas as respostas, mas deverá balizar as ações das diversas unidades administrativas e 119 
acadêmicas. Acredito, entretanto, na nossa capacidade coletiva de buscar soluções para os 120 
problemas, tal como temos feito ao longo dos últimos anos, uma vez que a UFPR, através de 121 
seus Conselhos Superiores e Administração tem reiterado seu compromisso com a construção de 122 
um conceito de ensino superior enraizado na vida social. Conclusão:Recomendo a incorporação 123 
das recomendações apontadas no item 4 do Mérito e encaminho parecer favorável, a ser 124 
apreciado por esse colendo Conselho, da proposta orçamentária consolidada, bem como das 125 
demais destinações de recursos para o ano de 2009. “Recomendo a incorporação das 126 
recomendações apontadas no item 4 do Mérito e encaminho parecer favorável, a ser apreciado 127 
por esse colendo Conselho, da proposta orçamentária consolidada, bem como das demais 128 
destinações de recursos para o ano de 2009”. Em discussão o Conselheiro Valdo José Cavallet 129 
registrou que no caso do contingenciamento dos recursos relacionados ao Setor Litoral, o prazo 130 
de sessenta dias tornava-se exíguo, uma vez que, para o atendimento das questões relacionadas 131 
no item 4 do parecer, dependeria de discussões com as prefeituras dos municípios envolvidos e 132 
órgãos ligados ao Governo do Estado, que desde o início participam do projeto litoral. O 133 
Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha lamentou que a proposta ora apresentada não pudesse 134 
ter sido discutida com mais profundidade entre os diretores de setor, visto que algumas questões 135 
mereceriam um melhor entendimento. Ainda em discussão, o Presidente destacou a importância 136 
das recomendações da relatora em seu parecer, levando em conta as metas da UFPR em relação 137 
ao REUNI, não só no aspecto da quantidade, mas também o da qualidade. Finalizando, a relatora 138 



destacou a importância do COPLAD ter o conhecimento dos programas idealizados a partir da 139 
proposta orçamentária anual, motivo pelo qual reforçou suas recomendações. Após mais algumas 140 
manifestações o parecer foi colocado em votação, sendo o mesmo aprovado por unanimidade, 141 
com sugestões acatadas pela relatora. Ainda sobre o tema e seguindo o procedimento adotado 142 
nos anos anteriores, o Presidente informou que na próxima sessão do COPLAD deveria ser 143 
designada comissão do acompanhamento da execução orçamentária de 2009. 03) Processo nº 144 
0767730/2009-50 – Relatório anual do Fundo Acadêmico de Desenvolvimento – FDA. 145 
Processo relatado pelo Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha, que emitiu o seguinte parecer: 146 
“O relatório apresentado atende integralmente ao disposto no art. 10 item III da Res. 11/99 e, 147 
portanto, sou de parecer favorável a aprovação do mesmo. Aproveito para a oportunidade para 148 
desejar muito sucesso a todos os envolvidos na condução deste importante programa da UFPR”. 149 
Em discussão, o relator parabenizou a Pró-Reitoria de Administração pelas providências eficazes 150 
que vinham sendo desencadeadas por aquela Pró-Reitoria no sentido da orientação na execução 151 
dos recursos do FDA, principalmente no que se referia aos tramites de processos licitatórios. Em 152 
votação, o parecer do relator foi aprovado de forma unânime. 04) Processo nº 061212/2009-31 – 153 

Proposta de resolução que regulamente o uso de veículos da frota oficial e estabeleça 154 
normas gerais sobre as atividades de transporte de usuários na UFPR. Interessadas: Pró-155 
Reitoria de Administração e Pró-Reitoria de Planejamento, Orçamento e Finanças. O 156 
processo foi relatado pelo Conselheiro Sávio Marcelo Leite Moreira da Silva que procedeu a 157 
leitura integral da proposta. Como encaminhamento a mesa sugeriu que a medida que a minuta 158 
estivesse sendo apresentada, os conselheiros interessados apontassem seus respectivos destaques. 159 
Finda a leitura, o Conselho entendeu que diante da relevância do tema e o número elevado de 160 
destaques apresentados, a proposta deveria ser retirada de pauta para melhor sistematização. 161 
Assim definido, ficou estabelecido prazo até o dia treze de maio do corrente, para que os 162 
conselheiros encaminhassem suas sugestões à SOC, com prazo para que o relator apresentasse 163 
substitutivo na sessão do dia 27.05.09. Assim definido, o processo foi retirado de pauta. 07) 164 

Processo nº 076141/2009-71 - Afastamento do País do Magnífico Reitor, Professor Doutor 165 
Zaki Akel Sobrinho. Como registrado no início desta sessão, foi apresentado pedido de 166 
afastamento do Magnífico Reitor, a convite da Universidade de Pisa/Itália, visando a ampliação 167 
de ações ligadas a projetos em parceria nas áreas de sustentabilidade, biodinâmica e fontes 168 
alternativas de energia. Em votação, o afastamento foi aprovado por unanimidade. O Presidente 169 
também registrou que em virtude desta nova Portaria do Ministério da Educação, a Pró-Reitoria 170 
de Gestão de Pessoas apresentaria ao COPLAD minuta de resolução para normatizar 171 
internamente esta matéria. Encerrada a pauta de nada mais havendo a tratar o Presidente 172 
agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, 173 
Secretário, lavrei a presente ata. 174 


